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鸿山的葡萄 | 堂中太和 文 |

| 周斌 文 |

鸿山种葡萄的时间不长，还谈不
上有种植的历史。起先，在鸿山，葡
萄也只是偶尔见到。我村上雪平家
的屋前种过，他家为什么会有？我后
来想到他的一个姑母年轻时去新疆
支边了，一定是他姑母从新疆把苗带
回来的。

这株葡萄爬蔓的时候，雪平家给
它搭个棚子。棚子不高，四周竖四根
竹竿，然后在高处用细铅丝转上一
圈，再用稻草绳东牵西拉，南缠北绕，
搭成个写字的田字格，葡萄枝在中
间，好随意攀爬。葡萄要种三年之后
才会结果，想想时间实在是长，心里等
不及。雪平说，人参果要一千年一开
花，一千年一结果，那才叫长的呢。这
样说了，我们就在夏日里去这葡萄的
棚下，棚下也不阴凉，叶还稀疏。

第三年，葡萄真的结果了，弹丸
糖大小的时候，大家就想尝个鲜，偷
偷地摘一颗放在嘴里咬，涩得皱眉摇
头。后来，我们看着葡萄果慢慢大起
来，一长串，果与果贴着，挤着，青青
的，样子很好看。雪平说，可以吃了，
大家就你一颗我一颗摘了往嘴里送，
葡萄很酸，都皱着眉头往肚里咽。雪
平说，哪有葡萄不酸的，吃不着葡萄
才说葡萄酸呢。这酸葡萄几天功夫
就被吃光了。这葡萄的品种其实是

“夏黑”，可那年我们没有看一颗葡萄
长黑。

鸿山的土地上原来只种水稻、小
麦、油菜、红花草。种葡萄是改革开
放以后的事，那一年，县里成立了多
种经营管理局，简称多管局。多管局
其实是管农村产业结构调整之类的
事情，向农田要产出，向农田要效益，

这些年，县里有指标任务压到乡里，
乡里压到村里，种水稻的田里开始种
树。这个时候，就有农户开始种起了
葡萄，先是鸿声里种，好像是邹寿南
先吃螃蟹，收到了可观的效益，大概
一亩田对外说的毛收入有五千元，这
个数不是一个小数，比起种小麦种水
稻的效益高多了。他后来参加培训，
取得了技术推广员的证，村民们见他
种植赚了钱，就向他买葡萄苗枝，他
则在田间地头教农户种植。

当时的苗枝是普通苗枝，有巨
峰，有夏黑，产量也高。后来鸿声周
边的乡镇也有农户学种，后宅种，甘
露种，荡口种，厚桥种，发展到全县都
种，但还是鸿声里种植户多一点，七
月初，巨峰夏黑就可以采摘上市了。

从无锡城里到甘露，有条锡甘
路，鸿声里的种植户就去路边设摊，
卖给开摩托车的客人、开桑塔纳的
客人。种葡萄难，要有技术。技术
主要是修枝，选果，防病虫害。治虫
用药的时间要恰到好处，后来种植
的人多了，就有人在街面上开个药
店，专门卖治葡萄病虫的药，据说收
入也是颇丰的。而在路边设摊卖葡
萄更难，得蹲守，种植户五十步一
摊，一百步一摊，向路过的车辆招
卖。七月的太阳滚烫，种植户在阳
光的直逼下，脸上的皮肤油黑发亮，
头顶上的头发似乎要烧着了，种植
户就把一块湿毛巾盖在头上遮阳。
后来终于有人熬不住，就用木棍撑
起个棚子，棚子上面盖块油布。再
后来有了大的遮阳伞买，锡甘路上
就到处是种植户的遮阳伞了。

有一年，葡萄卖不动，葡萄种植

协会分析出了原因，卖不动是品种过
于单一，要么巨峰，要么夏黑，巨峰产
量高，但口感不是很好，肉里还带筋，
牵牵拉拉；夏黑压秤，但皮肉粘连，肉
偏硬。种植协会的人就跑省农科协，
才知道葡萄的品种还有许多，有香水
玫瑰，有醉金香，有金手指等。这个
时候，后宅大坊桥的老木兔广泛引种
新品，这让人开了眼界，原来葡萄不
都是圆珠形的，它还可以是像美人指
样的。

鸿山的土地上已经有百多个葡
萄园了，或大或小，农户都在葡萄园
里盖起了种植棚子，放农具农药，有
的园主干脆在棚子里搭床住在葡萄
园里，有简易的煤气灶，有简易的案
板食桌。鸿山已经有几千亩葡萄，既
然农户爱种葡萄，种葡萄起初又是政
府引导的，政府为农服务，第一个想
到的是这么多葡萄如何销售，这也是
农户的心结。王婆卖瓜还要自夸，政
府也就想到了宣传。宣传部门就联
系各大媒体，让记者们去采摘，去访
农户，然后在报纸上发稿。这样，外
面知道了鸿山有万亩葡萄园，葡萄园
又可以观光，就戴帽观光农业了。

后来又办了鸿山葡萄节。葡萄
节请领导讲话，拉人唱歌跳舞，品尝
鲜果。搞出个金奖银奖铜奖，从行业
内自评，到来客现场品尝参与投票。
联系组织自驾车队，联系官媒，联系
自媒，联系电商，请来超市老总，免本
地旅游景点门票。鸿山葡萄节在每
年七月里办了一届又一届，建起葡萄
长廊，建起了葡萄广场，搭起了葡萄
门楼，政府为葡萄种植户的销售用尽
了力气，最后想到在鸿山葡萄节里加

上文化两字，叫做鸿山葡萄文化节。
一个产品一旦加上文化两字，产

品的附加值就提升了，因为你不只吃
了葡萄，你得到了文化的滋养。鸿山
葡萄的品牌得到了宣传和保护，包装
盒也做得越来越有文化了，里面不再
是一大盒夏黑了，盒子变成大拼盒，
放一串夏黑，放一串醉金香，放一串
香水红玫瑰，放一串金手指。鸿山的
葡萄盒里不是一色的“工装男”了，已
经是有花有色的“江南妹子”了。

老木兔葡萄园的盒子里就是这
样搭配的，他的葡萄园在蠡河边上，
房边是西施投江的地方，河边水中有
个西施墩，年年长着一簇芦苇。记忆
中，老木兔的葡萄都是金奖，他参加
省里的评奖也常是金奖，所以他不出
摊，好像不愁卖。

好些年前，在一个炎热的夏天，
我在吐鲁番一个村主任家的堂屋里
喝过茶吃过馕饼，村主任的名字忘记
了，依稀记得很魁梧，他领我们看了
他的葡萄园，他的堂屋就在葡萄园
里，葡萄园大得无边际，眼前都是丸
糖般小珠葡萄，随手摘吃，鲜甜不
腻。村主任告诉我们，葡萄园里的葡
萄不是做酒就是晒干，他家做的酒我
喝不惯，葡萄干确实是上好的。我对
村主任说，我们鸿山也种葡萄，几千
亩的样子，村主任很惊讶，说，江南也
种葡萄？我记得我问过他一个问题，
在一株葡萄上能不能结出多种葡萄
果，比如五色的，他说能。

鸿山的葡萄又熟了。有一株葡
萄结五色的果，枝繁叶茂，生长在葡
萄广场边上，五色果也熟了，我摘了
一颗放在嘴里，这是我的梦。

浦发银行无锡分行
堵截一起伪造信用卡事件

2021年 8月3日，浦发
银行宜兴阳羡支行成功堵截
一起信用卡伪造事件，避免
了客户进一步财产损失。

当日上午9点左右，客
户黄某强匆匆走入浦发银行
宜兴阳羡支行营业大厅，要
求激活信用卡。厅堂工作人
员接过信用卡，发现卡的材
质、卡面内容及式样与正常
信用卡相差较大，卡背面无
400开头的客服电话，卡正
面仍有CITI花旗银行标识，
工作人员初步判断为伪造
卡，立即上报主管进行辨
识。经过进一步详细了解，
客户是在百度网站上获得一
个链接，点开后在视频指导
下按要求申请了一张信用
卡，收到卡片后支付1000元
即可开通卡片，并可获得较
高的额度。工作人员立即协
助客户拨打浦发银行信用卡
客服核对信息，被告知该客
户名下并没有申请过信用
卡，确认该卡为一张伪造的
信用卡。在此期间，客户黄
某强多次接到对方电话，要

求其收到信用卡后马上进行
汇款，以便开通激活。客户
回复说已在浦发银行网点，
同时会对其欺诈行为进行报
警处理，此时对方立即挂断
电话。

确认为伪造信用卡后，
浦发银行工作人员对客户进
行了安抚和注意防范利用虚
假信息骗取资金的风险提
示，并告知客户不要向违法
分子支付费用，避免遭受经
济损失。

据了解，违法分子利用
市民贪图办理高额信用卡的
心理，骗取客户资金的事件频
频发生。浦发银行提醒广大
市民，应通过银行官方正规渠
道，亲自向银行申领信用卡，
从申请到激活卡之前银行不
会收取任何费用。在办卡过
程中如有任何疑问，应及时
咨询银行工作人员，切勿随
意点击相关链接，更不可为
贪图高额信用卡额度而放松
警惕，落入犯罪分子设下的
陷阱，给自己造成经济损
失。 (唐俊英)

绿码、绿码、绿码，我拿
着手机，看着失而复得的健
康码——绿码时，激动万
分！这是我经过14天的煎
熬、336个小时的居家隔离
得来的。健康码由黄转
绿，我又可以扬帆启航，自
由飞翔！

今年7月中旬，难得出
去旅游的我经不住好友再
三之邀、女儿之劝，即将退
休的我踏上大草原之旅。
那天中午，我们一行早早来
到南京禄口机场。1点多起
飞的飞机到晚上7点半才
起飞。这是我一生至今乘
飞机遇到延误时间最长的
一次。

美丽的草原我的家。
一望无际的绿色，热情的草
原人，让我忘却了延机的烦
恼，忘却了瘟疫纠缠！满载
喜悦心情，我们踏上回故乡
之路！始料不及的是飞机
又延误3个多小时。当晚，
11点多到南京禄口机场。
第二天早晨在微信上看到，
南京禄口机场几名保洁员

被确诊新冠肺炎。当时我
根本没有在意。过了一会
儿，女儿转过来无锡市新型
冠状病毒感染的肺炎疫情
防控应急指挥部的通知，要
求近日经过南京禄口机场
的人员马上去做核酸检
测。接下来的事态是越来
越出人意料。我被立即居
家隔离！

居家隔离开始的两天，
我忙着整理这次拍的照片
也没有特别不适。但是到
了第4、第5天，南京不断传
来疫情严重的消息，又突然
发现健康码由绿转黄，此时
的我不知所措。更为痛苦
的是，第六天社区干部又上
门来贴封条了。从那天起，
我听见救护车声音就紧张，
听见手机响就惊慌，一会儿
测体温，一会儿测血压……

隔离的第７天早晨，
女儿来电说，这次被感染
的保洁员主要是南京禄口
机场Ｔ1航站楼，我心上压
着的一块石头才落地。此
时朋友也知道失联的我被

居家隔离了，纷纷来电慰
问。远在外地的，一年难
得通几次电话的弟弟也来
电话了！第８天早晨，我发
现门口有一堆蔬菜，第9天
我最喜欢的小笼馒头、馄饨
来了。特别是阳光社区的
干部知道我家的特殊情况
后，带领医护人员主动上门
为我们夫妻测核酸。满满
的温情稳定了我的情绪！
女儿也来电鼓励我利用居
家隔离的时间，练练二胡，
画画国画。我每天上午烧
饭，练练厨艺，下午拉二胡、
画国画，权当退休生活的预
演吧！

时间一点点过去，日子
一天天翻篇！终于看到我
心爱的绿码出现！没有亲
情和友情，没有社区干部关
心，没有医护人员的爱心，
没有市疫情防控应急指挥
部抗击疫情的决心，哪有我
的绿码失而复得。代表健
康的绿码，为了捍卫您，我
们人类应该携起手共同筑
起防疫长城！


